

---

**Laura DIERKSMEIER**

*Charity for and by the poor: Franciscan-Indigenous Confraternities in Mexico, 1527-1700*

University of Oklahoma Press, Norman 2020, 222 pp.

La importancia de labor evangelizadora de la orden franciscana ha sido mostrada por la historiografía. Sin embargo, el rol de las cofradías promovidas por los frailes menores constituía un tema que ameritaba un estudio monográfico. De otro lado, la historiografía ha mostrado cierta preferencia por el estudio de las cofradías a finales del siglo XVIII como una vía para valorar el impacto de las reformas borbónicas en la religiosidad y la economía de la América hispánica. Por tanto, las cofradías novohispanas durante el gobierno de los Austrias constituían un tema poco explorado.

La obra de Laura Dierksmeier, investigadora de la Universidad de Tubinga, va dirigida a cubrir los mencionados vacíos. La autora nos recuerda que los franciscanos recibieron el aprecio de la población

indígena gracias al impulso de cofradías, escuelas y hospitales.

El libro se estructura en seis capítulos. El primero está dedicado a estudiar las cofradías europeas como modelo en el que se inspirarían las indígenas. Sobre este punto, conviene subrayar que la autora no presenta las cofradías indígenas como una mera copia de las corporaciones europeas. Dierksmeier subraya la importancia y novedad de su adaptación al contexto novohispano. El segundo capítulo trata el rol de las cofradías en la evangelización franciscana. El tercero estudia el rol de las cofradías como base para la configuración de identidades locales y vía de intervención de estas corporaciones en el ámbito religioso. Esta autonomía religiosa permitió el «cristianismo nahua», tratado en el capítulo cuarto,

es decir, la inculturación de la fe católica en Mesoamérica. El quinto capítulo alude a los hospitales como una institución estrechamente vinculada a las cofradías y elemento integrador de la lengua, medicina y espiritualidad. El último capítulo vincula las cofradías indígenas con el ámbito económico, con especial atención a la importancia de las indulgencias y las obras pías. Finalmente, la autora presenta algunos puntos que espera desarrollar en futuras investigaciones e incluye información complementaria que puede resultar de gran utilidad, como la relación de parroquias y un glosario de términos.

La autora reconstruye con acierto el pasado de las cofradías indígenas en México.

Presenta sus actividades piadosas y asistenciales sin descuidar sus relaciones con instituciones conexas, como los hospitales, y los principios de la moral económica de la época. Estamos, pues, ante un estudio riguroso y acertado sobre las asociaciones piadosas surgidas bajo el impulso de los frailes. Estas corporaciones destacaron por su antigüedad y por su elevado número, constituyeron un medio para lograr cierto grado de autonomía indígena y permitieron el diálogo entre la cultura local y la fe católica, lo que permite ponderar algunas interpretaciones que propugnan la eliminación radical de las costumbres indígenas.

Carlos SÁNCHEZ-RAYGADA  
Universidad de Piura (Perú)